

FE

"¿Porqué la lealtad, la prudencia y la justicia han de palpar en nosotros en forma de INCONCIENCIA, si hemos de lanzarnos en el camino de la traición, de lo inopinado y lo injusto?"

ALMAFUERTE

Con motivo de la obligada destitución del secretario municipal, Zayas Bazán, escribimos esto.

Sin la fe divina es imposible agradar a Dios, dice el Apóstol: sin la fe humana no es posible que los hombres vivan en sociedad, decimos nosotros. Nuestra alma espiritual, invisible, impalpable, es la que se manifiesta por la palabra con que comunicamos nuestros sentimientos e ideas a nuestros semejantes: y si no somos capaces de merecer fe en lo que manifestamos, nadie podrá entenderse con otro.

La amistad, el amor, el hogar, el comercio, las sociedades, las instituciones; todo, en fin, tiene por forzoso fundamento la fe a lo que se dice, en lo que se promete, se conviene, se pacta. Sin la fe nadie hallará un corazón digno de su confianza sobre quien descansar en las amarguras, a quien consultar en las dudas, a quien ampararse en los temores y peligros, con quien compartir en los fugaces ratos que ofrece la dicha. Las mujeres no hallarían a quien entregar el obsequio de sus riquezas y dulzuras morales y espirituales. Los hombres no formarían hogar, salvo los que a todo se conformen. Los gobernantes estarían expuestos a grandes peligros en manos de sus favoritos. No podríamos entendernos.

Desgraciadamente, por la falta de sanción, — digo poco —, por el aplauso que hoy reciben los hombres que se burlan de los honores, y la adulteración con que se estimula a los clínicos para que sigan cometiendo sus bajezas, el número de mentirosos, de falsos, de charlatanes e ingratos se multiplica: con el nombre de político todo se disculpa. Vestidos de hipocresía, ocultos tras la ficción, con la melosidad de los labios, practican normalmente el salteado en desdoblado que se oculta en los matorrales, con náscara, para caer sobre inocentes viajeros y despojarlos de sus tesoros y hasta quitarles la vida.

Cuántos llegan al poder y a los altos puestos públicos por ese camino: como si no fuese honroso diploma engañar a sus serjantes, para merecer los honores de la Nación: cuando es sabido que quien ni se rutila de su propia menga como hombre, mal puede ometter un buen servicio y dignificación de su patria o su presencia en lugar útil es

el mayor desprestigio, el más grande escarnio para las instituciones: dígame lo que se quiera, señalados están.

Y ese ejemplo es el más pernicioso como desmoralizador del pueblo, que tarde o temprano, espontáneamente, hará sentir con sus hechos la lección que ha recibido de los que por la falsía surgieron, y del engaño vivieron, y sobre la perfidia se engrandecieron; hasta hacerse sus directores y gobernantes.

Esas prácticas han borrado ya de la conciencia de nuestra generación el recuerdo honroso de sus antepasados, cuyos tratos no tenían más garantía que la palabra empeñada; cuyo valor era más efectivo que las firmas, las fianzas, los testigos y los tribunales de que hoy como muy civilizados nos valemos, para defender y asegurar nuestros amenazados intereses.

Otro aspecto de la cuestión se nos presenta cuando vemos que los hombres desleales siempre buscan un pretexto, o apelan a la calumnia contra su víctima, como recurso para disculpar ellos su negra conducta: esto prueba que quien falta a la confianza que se le tuvo carece de conciencia moral, y a todo lo malo sin escrúpulo se presta. Nada bueno de ellos puede esperarse.

Sin embargo, la sociedad los tolera, los círculos los alaban y recomiendan: significa corrupción.

A nuestros agentes

Avisamos a nuestros agentes de los pueblos que están en deuda con nuestro periódico, para que liquiden en seguida sus cuentas.

A los que no lo hagan, les publicaremos sus nombres para que todos los conozcan y les retiren os el paquete.

Con que apresúrense a liquidar los que están en descubierto.

Suscribase Ud a LA PRENSA

Balcón de Europa

Los mejores vinos, frutas, latas y demás artículos de cantina y repostería. — Visite nuestro establecimiento. Todo a precios muy bajos.

FRENTE AL TEATRO AMERICANO

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. Hecho por la FARMACIA MEDICINA S. CO. S. J. COSTA RICA

La Catástrofe Aérea de Ayer

Aterrizaje forzoso- Aeroplano incendiado - Los aviadores se salvaron milagrosamente

Uno de los aparatos de la escuadrilla de aeroplanos que vinieron procedentes de la Zona del Canal, para tomar parte en los festejos cívicos de estos días, sufrió ayer un serio accidente en el momento de su partida.

Serían las 8 horas, cuando el avión grande de dos motores, dispuso levantar su vuelo del campo de la Sabana tomando la dirección de su destino. Viajaban en él, además del piloto y mecánico, varios oficiales norteamericanos, quienes fueron huéspedes nuestros durante las fiestas finales de año.

Después de verificado

el ensayo correspondiente de los motores, decidieron partir, tomando rumbo al Sur. Momentos después se desarrollaba el accidente, a causa de un serio desperfecto en uno de los motores. La seriedad y valor del personal que lo dirigía, fué objeto de toda nuestra atención, pues a no haber mediado esta circunstancia, hubiéramos tenido que lamentar fatales consecuencias.

El aparato cesó de funcionar a una altura considerable y se le vio descender con vertiginosa rapidez. La oficialidad

que conducía, listos para salvar sus vidas, se apoyaron en las aletas del avión, y cuando se hallaron a una altura de 15 metros, se desprendieron cayendo en un potrero de don Víctor Jiménez, cerca del panteón Calvo, sin sufrir la menor lesión en sus cuerpos, gracias a su serenidad y probado valor. El aparato se incendió al chocar en la tierra, quedando tan solo su armadura.

El público josefino lamentaba esta desgracia, y unánimemente se felicitaba de que no hayan sufrido absolutamente nada

las distinguidas personas que viajaban en dicha nave aérea.

LOS RESTOS DEL AEROPLANO DESTROZADO

Ayer tarde en un camión fueron trasladados al Garage Americano del joven Keith, por la Sociedad, los dos potentes motores de 400 caballos pertenecientes al aeroplano destrozado, que es lo único que después de la catástrofe quedó de poder utilizar una vez que se les hagan algunas reparaciones.

INFORMACIONES

La partida deportista de la Zona del Canal

En el tren de las nueve y media de la mañana que salió hoy para Limón partieron los deportistas del Ejército Americano que participaron en las Olimpiadas. En la estación estuvo una comisión de deportistas costarricenses que fueron a despedirlos en nombre de sus compañeros y también un grupo de señoras y señoritas de las muchas amistades que aquí conquistaron estos muchachos. Marcharon muy satisfechos y agradecidos de las muchas atenciones de que en esta capital fueron objeto tanto de parte de los miembros del Comité como de elementos oficiales y particulares. Entre estos deportistas venían muchos portorriqueños que forman parte del Ejército Americano y entre ellos el famoso atleta Angel Vázquez que conquistó diez medallas en nuestros juegos olímpicos. Feliz viaje deseamos a estos buenos y entusiastas deportistas que vinieron a dar mayor realce a nuestras fiestas de finde año.

EL NUMERO 17 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los

anunciantes, suscritores y favorecedores de esta em-

presencia Nacional "Miguel Obregón Lizano" del

Ministerio de Fomento, Costa Rica.

Policiales convertidos en químicos

Durante la retreta efectuada anoche pudimos observar en el Parque Morazán a varios policiales decomisando perfumadoras por crearlas adulteradas.

Fueron detenidos varios vendedores y el joven don Fausto Pacheco dueño de las perfumadoras que vendían algunos de estos muchachos y quien intervino por la libertad de los chicos. No nos explicamos como puede un policial, por lo general un campesino sin ningún conocimiento científico, determinar cuando una perfumadora es o no buena.

Efectivamente en este sentido de perfumadoras se abusa mucho por personas sin conciencia que lo único que buscan es su negocio y otras veces por gentes que no tienen dinero y lo que quieren es darse un lujo que no pueden. Se nos informa que había perfumadoras que contenían éter puro unas y alcohol otras y que muchas señoritas resultaron con la piel y ropas quemadas y dañadas.

Lo mejor sería que la Facultad de Medicina tomara cartas en el asunto y para las próximas fiestas se prohibiera totalmente esta peligrosa diversión. Podría seguirse usando como se hacía en años anteriores el confetti buscando el me-

diario de hacer bajar el precio del artículo.

El baile de esta noche

La Liga Nacional Nicaragüense obsequiará esta noche a las ocho un lucido baile en el Teatro Ideal a sus compatriotas deportistas por los triunfos obtenidos en los juegos olímpicos.

Reina gran entusiasmo por el festival de hoy.

La activa labor de los Resguardos Fiscales

Durante la semana de fiestas el Resguardo Fiscal no ha cesado de trabajar con la misma actividad de siempre, y lo prueba el buen cumplimiento que han ejecutado según los datos que hemos obtenido y que damos a publicidad.

En San Juan de Santa Bárbara de Heredia, se presentó una sección del Resguardo de Alajuela, aprehendiendo en terrenos de la sucesión de un señor Mora, una regular cantidad de aguardiente clandestino.

El mismo Resguardo aprehendió en San Isidro de Alajuela, en la propiedad de un señor Moreira, varios implementos de alambique, y varios barriles enterrados y cubiertos con malezas.

El Resguardo de Puntarenas destacado en Esparta, pudo capturar una fábrica completa para la destilación de licor clandestino, junto con 800 litros de fermento. De todas estas aprehensiones se sigue la respectiva

Se levantó la cuarentena para los buques del Sur

Hoy se ha comunicado esta noticia a varios pasajeros que se encuentran detenidos en La Cruz, procedentes de Honduras y Nicaragua, los cuales podrán ingresar al país sin quedar sujetos a observación.

En el público se comenta mucho esta disposición de la facultad médica de la República, que fue la causa esencial para el poco cumplimiento de nuestras olimpiadas.

El caso actual se presta a diversos comentarios.

Nuevo parque

Un reputado y conocido empresario nacional, que es un abnegado entusiasta por el progreso y embellecimiento de la urbe capitalina, elabora un proyecto de verdadera importancia para el ornato de la Plaza García Flameco, antigua de La Merced.

Este caballero, cuyo nombre reservamos por ahora, propone convertir ese lugar, en un amplio centro de recreo, tanto para los ejercicios de cultura física que habrán de reglamentarse en forma debida, como para distracción de las familias de San José.

El cantón del Hospital adquirirá más renombre con este impulso de carácter social que ha de dársele muy en breve plazo.

Ayer hemos visto los planos y croquis de la obra que ha de llevar a la práctica, el distinguido personaje, que hoy se interesa por levantar el espíritu de los vecinos del cantón del Hospital, a fin de que tengan en su distrito un parque con todas las exigencias que el buen gusto requiere

TOROS Y TOREROS

LA CORRIDA DE AYER

Volvieron las golondrinas — El debut de Litri — Tres verónicas superiores y un pase colosal — La cogida de Litri Las banderilleros muy mal — Sólo hubo media corrida — Se lidiarán toros con puntas

EN SU PUNTO

Volvieron las oscuras golondrinas de la plaza sus nidos a colgar y otra vez con la plata la taquilla lograron alegrar. Pero aquella alegría de la plaza, aquellos entusiasmos de verdad, aquellas ovaciones delirantes, esas no han vuelto ya!

Y conste que vuelvo a la carga y a dejar las cosas en su punto, porque ayer se habló mucho de mis golondrinas del viernes y hasta algún colega pensaba parodiárlas. Y vamos al avío.

Ayer fue un buen día para la Empresa.

Una hora antes de la corrida ya había una animación extraordinaria en los alrededores de la plaza de toros.

Los palcos y butacas estaban todos vendidos. No quedaba ni uno. La plaza estaba casi llena, y ofrecía un espectáculo lleno de color y alegría.

¡Gran Dios, como estaban de mujeres los palcos! Cada

palco era un rincón de la gloria. Formaban como una enorme sortija en la que cada mujer era como una piedra preciosa.

En el tendido de sombra había también muchísimas mujeres, prestándole a ese lado de la plaza el encanto de la belleza femenina.

La ciudad ha encontrado en las corridas de toros una espléndida diversión. Aprovechen el verano, que vale la pena. Y procure la Empresa que no decaiga el entusiasmo, que hay buen dinero que ganar.

LA CORRIDA

A las tres y media suena el pasadoble y aparecen al frente de la cuadrilla Espejo y Litri. Este último, hace su debut. Lo de "cuadrilla" es un decir, porque allí sólo habían dos peones: Nacional y Bilbao.

Los otros son meros aficionados que no saben una palabra de estas cosas.

PRIMER TORO

Espejo lo saluda con unos

capotazos muy movido, procura enmendarse y no lo consigue; termina toreándolo por abajo para recoger el toro.

Bilbaino pone un par desigual, Carrillo otro malísimo. Espejo da cuatro pases achuchado por el toro y otros dos de los que sale perseguido.

Nacional, con el capote le levanta la cabeza al toro que la tiene por los suelos.

Continúa Espejo pasando de muleta con ayuda de los capotes y marca buena es tocada.

No nos, hemos divertido.

SEGUNDO TORO

Es un toro fino, noble y bravo; es un gran toro.

Litri debuta con tres verónicas superiores parando admirablemente. Bien emplea (grandes aplausos).

Nacional pone medio par de banderillas.

Litri lancea de frente por detrás y le resulta bonito.

Nacional repite con otro medio par entrando bien.

Litri coge la muleta, busca al toro en la parte del sol y lo recibe con un pase de redillas verdaderamente monumental que nos deja asombrados. El muchacho se arrojó a dos pasos del toro y por fuerza tenía que haberlo tan colosal como el hizo o salir enganchado de un cuerno. (Ovación muy merecida.)

En segunda dió un pase de pecho, otro por alto, otro en redondo, todo muy vistoso. (Los aplausos continúan). Vuelve al toro y en un pase en redondo sale enganchado sin consecuencias. Esto ya no nos gusta. Tres muletazos más y marca una estocada regular.

Suenan aplausos y unas muchachas le regalán un ramo de flores.

TERCER TORO

Espejo le da de salida algunos lances de capa algunos mejores que los del primero. Coje los palos y clava un par al cambio que se le aplaude.

Bilbaino pone un palito. Pero que mal está en esta tarde los banderilleros!

Espejo coge la muleta y empleza con un pase de redillas deslucido. Luego da dos pases en redondo y como le ha bajado la cabeza tiene que darle otros dos pases por lo alto. Ellos se lo hacen y ellos se lo tienen que deshacer, si pueden.

Otros tres muletazos y marca una buena estocada (aplausos.)

CUARTO TORO

Después de diez minutos de descanso (lo que nos parece bien y debe hacerse en todas las corridas), sale el cuarto toro, jabuero claro, grande y de poder. Su aparición señala el principio de

una derrota general en toda la cuadrilla.

Salta la barrera y se produce un cataclismo en el callejón donde hay un hombre que no tiene derecho a estar allí.

Litri le da dos verónicas perdiendo terreno y a la tercera sale enganchado cayendo al callejón.

En el ruedo se produce una gran confusión y nadie quiere ver al toro ni de lejos. Como no hay quien lo pare, el toro desparrama que es un gusto.

Vuelve Litri y torea su lucimiento. Este ya no es el Litri del segundo toro.

Nacional pone un par bueno y Bilbaino otro malo.

Litri empleza a pasar de muleta con la ayuda de los capotes. Tiene prisa de echarse el toro de encima y aprovecha la primera ocasión para una buena estocada. (Silencio absoluto.)

QUINTO TORO

Espejo empleza a torearlo con medias verónicas. Litri mete el capote y tampoco se luce.

Bilbaino pone un par malo. Espejo inicia la faena con un pase natural y al segundo pierde la muleta y sale achuchado. Sigue pasando con ayuda de los capotes. El animal tiene la cabeza por los suelos y no hay quien se la arregle.

Espejo marca bien la muerte y sale del compromiso.

SEXTO TORO

Litri da tres verónicas sin recoger al toro. Por fin lo recoge procurando torear de delante, sin lucimiento. Sólo ha dado una verónica bonita.

Nacional pone un par la-deado.

COGIDA DE LITRI

Empleza Litri su faena con dos pases naturales lucidos; pero al tercero sale perseguido y apurado.

Vuelve al trabajo y al segundo pase, el toro le mete el cuerno por el bajo vientre levantándolo en vilo. La cogida es aparatosa y si el cuerno hubiera tenido punta, no queremos pensar lo que hubiera sido de este muchacho.

Después de arreglarse los desperfectos de la ropa, vuelve al toro, da tres muletazos, y entrando a matar a paso de banderillas marca la estocada en la paletilla refiriéndose en la barrera.

RESUMEN

De los toros hubo uno muy bueno, el segundo de la tarde que le sirvió a Litri para lucirse. Otro de respeto, el cuarto, que metió el púlcro en el redondel. Los demás incógnitos y dejaron de torear, como la mayoría de los que salen a la plaza.

De Espejo, diremos que

ayer y el domingo anteriores ha gustado meaos que el día de su debut, que fue cuando mejor toreó.

Litri, que empezó muy bien, acabó muy mal. Sus tres primeras verónicas y su pase de rodillas nos hicieron concebir ilusiones que luego se desvanecieron.

De los banderilleros solo diremos que ha sido la corrida peor banderilleada que hemos visto.

La corrida terminó con el tercer toro. Al salir el cuarto, diríase que la cuadrilla se había agotado. Ya no hubo más que desconcierto y cosas desagradables, que preferimos no recordar.

DON TANCREDO

El que hizo ayer la suerte (o la desgracia) de don Tancredo, fue volteado por su propia culpa. Parece que tenía prisa de acabar, y al ver al toro distraído, se le ocurrió llamarlo a voces. Y en cuanto el toro oyó que lo llamaban, se fué a el directo y lo levantó a pulso. Afortunadamente no sufrió un descalabro.

“La Noticia” reaparecerá el miércoles

Señor Director de LA PRENSA. P.

Estimado amigo:

Le ruego anunciar en su diario de esta tarde, que habiéndome hecho cargo en definitiva del diario “La Noticia” y deseando darle una verdadera organización dentro del plan de absoluta

TOROS CON PUNTAS

Se nos dice que para las próximas corridas los toros ya no tendrán cortadas las puntas de los cuernos. Si es así, pronto habrá selección de toreros, que no es lo mismo con violín que con guitarra.

No se ha publicado todavía el cartel para el próximo domingo.

La Intención parece ser la de poner a Almanseño con Mellaño de Málaga a torear toros con puntas. Vamos a ver si es verdad, que ya sería una cosa más seria.

LA ENTRADA

A pesar de que la plaza parecía estar casi llena, en la taquilla, según nos aseguran, solo entraron 7.700 colones en números redondos. Esto hubiera sido muy bueno para la Empresa, si no hubiese tenido que descontar una cuarta parte para el comité de las olimpiadas.

Hasta hoy la corrida que ha dado más dinero fue la que toreó Almanseño el día de Navidad. Aquella tarde entraron en la taquilla cerca de diez mil colones. —X.

independencia que me he propuesto imprimirle, no me sería posible darle la publicidad antes del miércoles próximo, en la fe de que el público lector excusará este retraso. Con muestras de mi más distinguida consideración, soy del señor Director y colega afmo s. s. y amigo,

MARIANO SOLÓRZANO

NOTICIAS MUNDIALES

LOS ALEMANES EN MEXICO

Ciudad de México.—Los industriales alemanes están haciendo arreglos para establecer en México una gran fábrica para la producción de productos de henequén.

En la actualidad la mayor parte del henequén se exporta en forma de fibra. El plan alemán permitirá la exportación de una inmensa cantidad de material acabado.

BLASCO IBÁÑEZ DISPUESTO AL DUELO CON VARELA

París.—Vicente Blasco Ibáñez, cuyo reciente folleto sobre el Rey don Alfonso de España ha despertado tan furiosa indignación, no se siente alarmado ante la perspectiva de tener que batirse a causa de sus ataques al Rey, y dice, particularmente, que no le inspira temor ninguno a Benigno Varela, que es quien lo ha desafiado.

que batirse a causa de sus ataques al Rey, y dice, particularmente, que no le inspira temor ninguno a Benigno Varela, que es quien lo ha desafiado.

Yo estoy dispuesto a batirme con Varela en cualquier tiempo y en cualquier país, menos en España.—declaró el señor Blasco Ibáñez hoy.

Yo creo que se verá a la larga que Varela sólo está tratando de mortificarme.

Varela es muy conocido en España y yo no le tengo absoluto miedo ninguno. No he visto un libelo en contra mía, ya sabré lo que tengo que hacer.

TIRANTES PRESIDENT DONDE ROBERT No se olvide que por cada colón le daremos un tiquete

Maquinarias y aparatos eléctricos

(Especial para LA PRENSA)

La exportación de dólares 1924 se vendió casi un millón de dólares en estos aparatos en el extranjero. Las cocinas y los calentadores eléctricos también tiene demanda en los hogares de todo el mundo; los últimos informes dicen que durante el año fiscal que acaba de pasar exportaron con rumbo a sesenta y cinco países cocinas y calentadores que valían un millón de dólares. Los cinco y medio millones de lámparas exportadas iluminan ciudades, pueblos y hogares en los más distantes países y colonias del mundo y los motores que hacen funcionar los lavavotos que simplan los cuidados del ama de casa desde el occidente hasta el oriente y desde el norte más boreal hasta el sur más austral.

Unas pocas ilustraciones, dice el registro comercial del National City Bank de Nueva York, bastarán para indicar el crédito mundial de que gozan nuestros inventos, res y fabricantes. Tomemos por ejemplo el ventilador eléctrico: en el año fiscal de

1924 se vendió casi un millón de dólares en estos aparatos en el extranjero. Las cocinas y los calentadores eléctricos también tiene demanda en los hogares de todo el mundo; los últimos informes dicen que durante el año fiscal que acaba de pasar exportaron con rumbo a sesenta y cinco países cocinas y calentadores que valían un millón de dólares. Los cinco y medio millones de lámparas exportadas iluminan ciudades, pueblos y hogares en los más distantes países y colonias del mundo y los motores que hacen funcionar los lavavotos que simplan los cuidados del ama de casa desde el occidente hasta el oriente y desde el norte más boreal hasta el sur más austral.

Unas pocas ilustraciones, dice el registro comercial del National City Bank de Nueva York, bastarán para indicar el crédito mundial de que gozan nuestros inventos, res y fabricantes. Tomemos por ejemplo el ventilador eléctrico: en el año fiscal de

Th-F. P. S., New York.

LA RELOJERIA SUIZA de Alcides Chapatte Recibió una gran cantidad de NOVEDADES de última moda en artículos de plata, joyería y relojes que realiza a precios baratos por motivo de cambio de local. Aprovechen esta ocasión para hacer compras a menor precio de costumbre, que será solamente en los meses de diciembre. BAJOS DEL BANCO KEITH Avenida Central

Pida Cigarrillos Astorga Los mejores — Deliciosos TELEFONO Num. 499

LA FAMOSA DECADENCIA DE ESPAÑA

Recepción de "Azorín" en la Real Academia Española

José Martínez Ruiz, el ilustre crítico y gran literato conocido con el nombre de "Azorín", acaba de ingresar en la Real Academia Española de la Lengua, y su discurso de recepción, compuesto con el pensamiento fijo en América ha sido para desmentir "La famosa decadencia de España".

Reproducimos su discurso como un homenaje al eminente escritor y en honor a todos los pueblos de habla española.

He aquí su discurso:

"La idea de decadencia es antigua en España. Españoles y extranjeros han hablado largamente desde hace tiempo de la decadencia de España. Reaccionemos contra esta idea. No ha existido tal decadencia. ¿Cuándo se la quiere suponer existente? Se la supone precisamente en el tiempo mismo en que España descubre un mundo y lo puebla; en el tiempo mismo en que veinte naciones nuevas, de raza española, de habla española, pueblan un continente. La idea de decadencia es antigua, si han colaborado en la creación del concepto de decadencia hombres eminentes, eruditos, historiadores, literatos. Teniendo la idea de siglos de antigüedad, ¿es ahora cuando vamos a rectificarla? ¿Es ahora cuando vamos a ver su falacia? Si, ahora precisamente; porque ahora precisamente es cuando comenzamos a adquirir conciencia de la fortaleza y la fecundidad de España. Como es ahora precisamente, dicho sea de pasada, pero con pertinencia, cuando España adquiere la conciencia plena de su espléndida belleza, y la iniciación de este conocimiento — el descubrimiento de Castilla — se debe, como tantas otras cosas, a los catalanes, a Parcerisa y sus amigos. La experiencia de América debe ser decisiva para el hombre de acción y el hombre de pensamiento. Cuando después de muchos días osados

entre mapas y libros americanos de Geografía y viajes volvemos a nuestros habituales pensamientos experimentamos una sensación extraña. Hemos viajado por las inmensas extensiones de la Argentina, Bolivia, Perú, Chile, Colombia. Hemos estado en Méjico. Hemos visitado otras naciones de más reducido ámbito. La variedad inmensa de paisajes nos ha deslumbrado. Ahora todo nos parece pequeño, reducido, exiguo. Sin haber estado en América sentimos la nostalgia de sus panoramas múltiples y esplendentes. Todo es ahora restringido y angosto: los espacios geográficos y los movimientos humanos. Al vernos, con el pensamiento, en una ciudad de la Argentina, del Perú, de Méjico, de Chile, de Bolivia, de Colombia, una sensación misteriosa nos hace estremecer; nos parece que una fatíma vibración baja desde lo pretérito hasta nosotros por una cadena de antecesores.

No ha existido la decadencia. Un mundo acaba de ser descubierto. Veinte naciones son creadas. Un solo idioma ahogó a multitud de idiomas indígenas. Se construyen vastas obras de riego. Se trazan caminos. Se esclarean bosques y se rompen y cultivan tierras. Montañas altísimas son escaladas y ríos de una anchura inmensa, surcidos. Se doctrina e instruye a las muchedumbres. Las mismas instituciones municipales son esparcidas por millas de villas y ciudades. La industria, el comercio, la navegación, la agricultura, el palacio surgen, en suma, en un nuevo pedazo del planeta enriquecido a gentes y naciones. ¿Y quién ha realizado tan gigantesca obra? ¿Todas las naciones de Europa juntas? ¿Todas las naciones unidas en un supremo y titánico esfuerzo? Francia, Inglaterra, Italia, Alemania, Austria, Rusia, de consuno? No; una nación, una sola nación, sola, sin auxilio de nadie: España. ¿Y cuántos habitantes tenía España

cuando fundó el mayor de los imperios modernos? No limitemos la visión al área de España. España es la Península y los veinte pueblos americanos. España, con el descubrimiento y colonización de América, creaba una sucursal que había de ser más grande que la casa matriz. No se puede decir que un Banco esté en quiebra porque traslada sus fondos de una casa a otra casa. No teníamos, en ningún momento, que aprender nada de Europa. Europa somos nosotros y no los demás pueblos, o por lo menos lo éramos tanto nosotros — y lo seguimos siendo — como los demás pueblos. Nuestro ideal era tan elevado y legítimo como el ideal de los demás países europeos. Es falso que Descartes sea superior a Santa Teresa y Kant a San Juan de la Cruz.

La idea de decadencia irá desapareciendo a medida que el espacio espiritual existente entre España y América — la solución de continuidad creada por dos o tres siglos de negligencia — vaya también desapareciendo. La génesis del concepto de decadencia es antigua. El ambiente en siglos pasados era adecuado para su desarrollo. La nación estaba sujeta a una doctrina ascética. La vida es frágil y triste; los bienes terrenos son despreciables; el hombre es un compendio de miserias. El tránsito era fácil de lo geográfico y sempiterno a lo circundante y accidental. La realidad española había de estar sujeta al mismo criterio de renunciamiento. Cuando descendía el universo, ¿qué importaba un mundo nuevo? No era lo raro que viera la merma de España en el ámbito peninsular, sino que lo se viera en se ha ya comenzado a ver hasta ahora el prodigio de la extravasación de España. Lo que se percibía con agudeza y dolor eran las lacras de casa, el ocio, la soberbia, la aridez, la incapacidad. La sensibilidad toda estaba polarizada en ese sentido. Mientras los extranjeros — singularmente en Francia y en Inglaterra —, por rivalidad política, por oposición de ideas, ahincaban en la idea de nuestra decadencia, nosotros en el interior de nuestros plañidos. Y por encima de todo — para completar el desolado cuadro — se cernía la idea de que la decadencia es cosa fatal e inevitable. La idea venía de la antigüedad clásica. La idea estaba refrendada con el libro, el bedro. Pero, entre sutilezas de primeras y segundas causas, Gracián y Saavedra Fajardo, entre otros expresa-

ban esa opinión con palabras de un vigor y de un colorido seductores. El uno habla de una "inquieta rueda" y el otro de los "telares de la eternidad", en que se teje la tela de los sucesos, "que no ponemos remper".

LA CONTESTACION

Digna del discurso de Azorín fue la contestación, encomendada por la Real Academia a don Gabriel Maura Gamazo, Conde de la Mortera.

De sus hermosas páginas son los párrafos que siguen, en los que imagina "en el Escorial a su fundador, próximo al término de la existencia, corrió el cuerpo por la gota y el alma por la amargura, al caer la tarde de un día de otoño, recluso en la celda monástica, que ensombrecen a porfía los nubarrones apelotonados sobre la sierra, los montes próximos, tan rugosamente ásperos como la piel de los grandes paquidermos y el grosor de los vidrios de las exiguas ventanas. Su meditación, col quo con Dios, es al par alegato y plegaria: ¿Que aprovecha al hombre ganar el mundo si pierde su alma? Desventurado de mí, Señor, para salvar el alma he de acometer el intento de ganar el mundo. Mis vasallos, esparcidos por todos los climas de la tierra, no obstante la diversidad de sus lenguas y costumbres, te adoraban, Señor, con idéntico culto, salvo los herejes del País Bajo, rebeldes a tu Majestad y a la mía. Porque eran amantes del mismo Dios pude mantener los leales al mismo Rey, sin el vínculo irremplazable de la patria común. Por primera vez desde que para castigo de los pecados de nuestros mayores, descendió tu ira la invasión sarracena, junté yo bajo mi cetro todos los reinos y provincias de esta hermosa Península y quedé borrada la línea que trazara la cantidad de Alejandro VI para reparar entre españoles y portugueses las Indias inmensas, orientales y occidentales. Llevé la luz del Evangelio al extremo confín de estos dominios, tan vastos como jamás los poseyó Monarca ninguno. Para abrir al turco otomano, azote de la cristiandad, concerté liga con el Pontífice y la Señoría veneta; tu diestra todopoderosa nos dió, Señor, la victoria. Apercibí fuerzas superiores a las de todos los protestantes juntos, uno después de aliados a ellos con los sempiternos — enemigos de la augustísima Casa, y me dispuse a caer de la faz de Europa la herética bra-

La caverna de Carlsbad

Una maravillosa caverna de excelentes dimensiones y más bella que las especies hasta hoy conocidas. Tal es el informe de la expedición que por encargo de la Sociedad Geográfica Nacional que fué después del verano a las peccionar y levantar mapas de varias cavernas que se extienden bajo las montañas de Guadalupe, cerca de Carlsbad, en Nuevo México. Se trazaron las ramificaciones de la caverna principal, una vasta avenida casi de media milla de ancho por dos millas de largo, internada en la montaña. No se sabe si va más allá. De ella parten gran número de pequeñas avenidas cuya exploración no se ha intentado. Todos consideran que el descubrimiento de la caverna de Carlsbad es justamente el principio de las maravillosas que posteriores exploraciones descubrirán en la región de las montañas de Guadalupe, al sureste de Nuevo México y al oeste de Texas. Lo más notable de la caverna de Carlsbad es la extrema delicadeza arquitectónica de las estalactitas y estalagmitas que hay en las enormes cámaras. En el ónice del mármol hay labrados toda suerte de fantásticos y bellos dibujos.

Se ha encontrado que las cavernas de las montañas de Guadalupe son depositarias de una civilización prehistórica. A la Institución Smith-

son se envlaron dos esqueletos para su identificación. Otros esqueletos, guardados en cestas, se encontraron en los estantes cabados en las paredes. Se cree que la gente que habitó estas cavernas tenía cercano parentesco con los tejedores de cestas de más allá del oeste. Las cavernas son un depósito de vallosos tesoros geológicos y biológicos. En ellas existen millones de murciélagos, grillos ciegos, gusanos y arañas de especies hasta hoy ignoradas.

La entrada a la caverna es muy difícil. Para ello es necesario ascender 1.000 pies sobre uno de los lados de la montaña y luego bajar 170 pies a través de un agujero abierto en la parte superior de un pozo de guano. En seguida, para llegar al final de la caverna principal, se necesita caminar casi dos millas sobre un suelo muy accidentado. La avenida conduce, en declive, a través de la gran cámara, hasta otra que está a 800 pies bajo el nivel del suelo exterior. En este punto la avenida descende bruscamente 90 pies. En la caverna priva una densa oscuridad. Su temperatura siempre permanece en 56 grados Fahrenheit.

F. P. S.
Envío especial para LA PRENSA, de Nueva York
Suscríbase a La Prensa

vedad. Advertí el gran peligro de que Inglaterra atacase a mis naves en los caminos del mar y desequilibrase en mi daño el continente si su herejía enfermizaba a la de alemanes, holandeses, esguizaros y escandinavos. Casé entonces con María Tudor. Si aquel matrimonio hubiese logrado fruto de bendición el mundo sería ya católico y mi heredero estaría próximo a reinar sobre todo el para mayor gloria tuya.

"Tu soberana voluntad lo dispuso de otro modo. La orgullosa Isabel abrazó la confesión herética y me desafió sobre los mares. Junté la armada más numerosa y potente que han visto ni quizarán ver nunca los hombres y fué, Señor, designo tuyo inescrutable que la destruyesen los elementos. Triunfaron jubilosos anglicanos, luteranos, hugonotes, calvinistas, mahometanos e infieles de toda ralea. Infestaron piratas los rumbos que conducen hacia las islas y tierra firme del mar Océano. El imperio español parece condenado a pronta ruina. Me acecha la muerte. No gané el mundo; pero de tu misericordia, Señor, y también de tu justicia espero, al menos, salvar mi alma.

"Si, por dignación del Omnipotente, hubiese podido llegar a El Escorial la voz de la Historia, ella habría respondido así al atribulado y valetudinario Monarca:

"—La más estrecha cuenta que Dios y la posteridad pueden pedir a los estadistas no llega, Señor, sino a exigirles el cumplimiento estricto del deber tal como ellos lo entienden y V. M. vivió y muere esclavo del deber suyo. Pero un hombre, por excelso que sea, no reemplaza al

donde ella existe. Los naturales de la vastísima Monarquía española desfilan sus bolsas y ofrendan sus vidas con entusiasmo para guerrear contra herejes e infieles, por obediencia leal, en los demás trances en que el Rey ha menester de su hacienda o de su sangre. Acometen todavía empresas asnosas cuando, por ventura, esperan de ellas juntamente ganancia en este mundo y salvación en el otro. Pero carecen de ideal que singularice a su comunidad política y no formularon nunca designio ninguno colectivo.

"No lo fué ni lo será en lo vendiero el atinadísimo propósito de V. M. de cimentar sobre el dominio marítimo la unidad del diseminado imperio. Cuando la Invencible desplegó su velamen, los ligeses todos, protestantes o católicos, amigos o detractores de Isabel, vibraron al unísono de amor isleño al terruño natal, de cólera sañuda contra el invasor posible. Muy contados fueron en esta Monarquía los que se aislaron de coherencia al destino de la Armada; el orgullo nacional sangró, sí, al conocer el descalabro; pero nadie clama hoy por que se renueve el esfuerzo. Transcurrirá más de un siglo sin que se intente siquiera la reconstrucción del poder naval, aun cuando crucen de repetidas las arcas del Tesoro. En el XVIII, un claro varón de Castilla, enérgico y perseverante, reanudará el empeño de V. M. de convertir a España en gran potencia marítima. Pero la vileza cortesana, servidora del solapado enojo inglés, castigará con larguísimo destierro la clarividencia patriótica del benemérito Marqués de la Ensenada.

Señores Prada y hijos — Ciudad

Muy señores míos: Con respecto a lo que usted me preguntan acerca de la guitarra amarilla de paisandro fabricada por el admirabil artista Jesús Prada, les diré que todos los instrumentos que dicho señor fabrica son insuperables y que aunque el señor Prada es español, es una gloria para Costa Rica poder decir que aquí se fabrican instrumentos de tan superior calidad.

Refiriéndome particular a la guitarra mencionada al principio diré que nunca he tenido en mis manos nada mejor ni en fabricación ni en reproducción del solo. — De usted muy att. S. S. ANGE HARABOT

Fábrica de Hiel Cervezas y Aguas Gósas Lager grande y quena

TRAUBE
Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gergerale

VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

77: Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

- Teléfono 71 Apartado P. — San José, Costa Rica
- OBRAS DE R. PEREZ DE AYALA
A \$ 3.50 el tomo
El signo de Artemisa, novela
La vida en un colegio de jesuitas, novela
El sendero inenarrable, poemas
El romete: Luz de domingo: La caída de los limones, tres novelas poemáticas
Herрман encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano
Las máscaras, ensayo de crítica teatral, 2 tomos
Belarmino y Apolonio, novela
El sendero andante, poemas
Luna de miel, Luna de miel, novela
Los taboos de Urbana y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel
El ombligo del mundo, novela
Cuarto menguante, novela, \$ 0-30
OBRAS DE PLATON
El estado o la República, 2 tomos
A \$ 7-00
OBRAS DE LUIS ARAQUISTAIN
A \$ 3-50 el tomo
El peligro yanqui
España en el crisol
Las columnas de Hércules, farsa novelesca
El archipiélago maravilloso, novelas
Las Repúblicas de los Soviets, Luis Arquistain, C.
OBRAS DE MANUEL UGARTE
A \$ 3-50 el tomo
La novela de las horas y de los días, pasta
El crimen de las máscaras, novela
OBRAS DE JOSE S. ALVAREZ
a \$ 2-50 el tomo
Cuentos de Fray Mocho
Salero criollo
Memorias de un vigilante
Cuentos, a 40 céntimos ej.
OBRAS DE RAMON GOMEZ DE LA SERNA, a \$ 3-00 el tomo
El circo
El chalet de las rosas, novela
La malicia de las acacias
OBRAS DE P. MARGUERITE
A \$ 3-00 el tomo
Mi grande
La fuerza de las cosas
OBRAS DE GABRIEL ALOMAR
A \$ 3-50 el tomo
La política ideal
La guerra a través de un alma
Verba, prólogo de Azorín
OBRAS DE MAXIMO GORKI
a \$ 2-50 el tomo empastado
Tomás Gordelief
Cain y Artemio
Los tres
Los caídos
Los vagabundos
La angustia
En la estepa
Escritos filosóficos y sociales, rústica, \$ 1-50
Cuentos de Italia, rústica, \$ 1-50
OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA
La guerra de las ideas... \$ 3-00
Las auroras... 3-00
El libro del saber doliente... 1-25
Los amores muertos... 0-30
OBRAS DE JUAN RUSKIN
Las piedras de Venecia, pasta \$ 5-00
Estudios sociales, 2-00
Manera pulveris (sobre economía política)... 2-00
Las mananias en Florencia... 1-50
La corona de olivo silvestre... 1-50
Los pintores modernos... 1-50
Los siete lamparas de la arquitectura... 1-50
A UN COLON EL TOMO
Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdos.
El alma de la tarde, poesías, Blanca C. de Hunee.
Parábolas, Guyau.
Bocetos, Alejandro Alvarado Quirós.
El resplandor del ocaso, Fco. Soler.
Cuentos de amor y de tragedia, Vicente Sáenz.
El mundo nuevo, Luisa Michel.
El genio de las religiones, Edgar Quinet.
Poncroimia, poesías, Adolfo Esquivel de la Guardia.
Nicolai y el pensamiento social contemporáneo, Romain Rolland.
Los venecios de la inteligencia.—La escuela en la lucha antialcohólica, C. Richet y V. Deifano.
La impiedad triunfante, L. Ferri.
La Ciencia de las Religiones, 2 tomos Emilio Burnouf.
La única salvación, P. J. Proudhon.
De frente al ateísmo, L. Arreat.
La Ciencia y la Conciencia, C. Vacherot.
Ciencia y Materialismo, C. Letourneau.
La vida sencilla, C. Wagner.
El Jardín en el valle, poesías, ilustrado, Humberto Fierro.
Antología de escritores jóvenes argentinos.

La famosa decadencia...

Viene de la 1ª página

"De aquí a un siglo, dos milenios de V. M. ocuparán los tronos de Francia y de España. El francés, ensobrecido, reputará a la nación propiedad suya; pero la hará grande para ser él mayor, identificado Rey y pueblo, arrebatarán a España la primacía europea. El español, vástago degenerado de su raza, desprovisto además de buenos consejeros y servidores útiles, sucumbirá muy presto si no obtuviere auxilio y protección del Soberano hereje de Inglaterra. Este mismo Guillermo de Orange, descendiente de los autores de la rebelión del País bajo, llegará a erigirse en árbitro de los destinos del imperio de V. M. y a concertar su descuartizamiento con el Rey cristianísimo y el Emperador.

sus Indias, el condado de Borgoña, el emporio flamenco, el Milanesado, las dos Sicilias, el Rosellón, Orán, Gibraltar y América. Toda vía a fines del siglo XIX los ingeniosos mecanismos sustitutos aventajados del verdadero esparcirán tristes nuevas, eco lejano de este irremparable desastre de la Iovenible. Las aguas de la bahía de Manila escupen en la arena tablas, jarcias y mástiles de buques españoles, maltratos en unos cuantos minutos de duelo desigual. Las olas del mar Caribe se estreñan contra los cascos de cuatro navíos de guerra que, sin haber podido combatir ni escapar, embarracaron adrede en la costa cubana.

"Tampoco se logrará la paz interior, recompensa reservada al civismo, porque los españoles se sacrificarán, alternadamente, el orden para conseguir la libertad y la libertad para restablecer el orden, sedientos, siempre en vano, de justicia..."

"La persistente carencia de opinión educada y consistente, que premie y castigue con equidad, multiplicará aquí deserciones y torpezas de los gobernantes y frustrará el único ideal español en la Edad Moderna: la paz de la tolerancia, aunque por la mentida ilusión de alcanzar la abandonen los descendientes de V. M., en sucesivos trances críticos, Portugal y

LAS ALMORANAS SE CURAN EN 6 A 14 DÍAS
Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almoranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por el PARIS MEDICINE CO. St. Louis E. U. de A.

GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES

LA MEJOR

Situada en la Calle 5ª, entre Avenidas 6ª y 8ª "Sur"
Propietario, JUAN LUIS CAMPOS
Teléfono Núm. 190 — SAN JOSÉ — Apartado Núm. 935

Lea "La Prensa" todas las tardes.

JARDINERIA MODERNA
150 varas al Sur de la Soledad
LOS ROSALES MAS GRANDES DE AMERICAN BEAUTY
Teléfono 519 — SAMUEL VARGAS COTO

El Almanaque de las Tres Divinas Protectoras 1925



Nos será muy placentero que usted solicite un ejemplar de este artístico y lujoso Almanaque de pared en cualquiera de las farmacias donde se venden los famosos productos de la Casa Bayer, y se sirva aceptarlo con nuestros deseos por su prosperidad durante 1925.

Este Almanaque será un bello adorno para su hogar y habrá de prestarle, entre otros, el servicio de recordar a usted y a los suyos que la Cruz Bayer es la marca más digna de confianza, y que la *Cafiaspirina* no debe faltar en ninguna casa porque es lo mejor que existe para dolores de cabeza, muelas y oído; neuralgias; reumatismo; resfriados, etc. Obra rápidamente y nunca afecta el corazón.

Precios: Sobrecito: 0.15 cts — Sobre: 25 cts. — Tubo: \$ 2.00

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTOS
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

EN ESTA CASA TODO LO ELECTRICO



OSRAM
VENDE **KOBERG & Co.**

El Famoso 88
FRENTE AL PASAJE JINENEZ — SAN JOSE C. R.
Gran surtido de casimire ingleses de pura lana.

Abundó Seo
MERCADO — San José — FRENTE A LA PROVEEDORA
Bicicletas para hombres, jóvenes y niños. Armas de fuego, Casimires y graisurtido de Loza.
Todo a precios bajos

Protesta de la Liga Nacional de Base-Ball contra el Comité de los Juegos Olímpicos

En reunión celebrada el día 2 de enero de 1925, acordó protestar enérgicamente del "ukase" del Comité, eliminando a la "Novena de Costa Rica".

Se sabe la Liga en dos puntos de capital importancia: Siendo las 12.10 p. m. a estas horas el campo estaba sin marcar; sabido es que para marcar un campo el mínimo de tiempo que se puede emplear en dicha operación es de 45 minutos, quiere decir que nuestros jugadores hubieran tenido que comenzar a la una de la tarde.

Sabido es por las personas entendidas en este deporte, que un juego de 9 innings no dura menos de 2 horas.

De lo antedicho se desprende que nuestros jugadores iban a estar hasta las 3 de la tarde sin alimentación y a estas horas no hubiera habido público para presenciar el juego.

2º—Parz de scalfificar una novena, el reglamento de Base-Ball dice: El Chief Umpire cantará a "Play Ball" y si una de las novenas no compareciere, se le adjudicará el juego a la que estuviese presente y los jugadores ocuparán sus respectivos puestos.

No sucedió así el día 31 de Diciembre, pues el Chief Umpire no cantó "Play Ball" y ahora pregunta la Liga: ¿Qué tribunal condenó a la Novena de Costa Rica? pues suponemos que no han ido a reclutar a los vendedores de verduras para que nos descalifiquen.

Tenemos entendido que el único Tribunal competente para resolver estos asuntos tiene su asiento en la Liga Nacional de Base-Ball.

Suscribase a La Prensa

Ricardo Falcó
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios.

POMIDORO
Extracto de tomate concentrado
En latas de un cuarto de libra
¡CÓMPRE DE RECIBIR EL

Almacén de Tomás Fernández
Apartado 614 — Teléfono 198

COMPRE UD. LA PRENSA
El diario de la tarde más antiguo

Gran Cafe Europa
FRENTE AL TEATRO AMERICA

Refresques — Restaurant — Repostería
Siempre lo mejor — Cenas succulentas — Comida a toda hora — Gran variedad de confites italianos — Precios equitativos